

Cérémonie des vœux 2024

Discours de Monsieur le Maire Jean-Noël VERFAILLIE

Madame la Ministre, Madame la Députée, Monsieur le Sénateur, Monsieur le Commissaire Central, Monsieur le Président de la chambre de commerce, Mesdames et Messieurs les maires des communes voisines, Mesdames et Messieurs les représentants des corps constitués, de la communauté éducative, associative et culturelle, ...

Mesdames et Messieurs, Chers Marlysiennes, chers Marlysiens, Chers amis,

Tout d'abord, je tiens à commencer par vous souhaiter une très belle année 2024, je vous adresse tous mes vœux de bonheur, de réussite et de santé!

Je vous souhaite d'être pleinement épanouis dans vos vies personnelles et professionnelles, de passer de nombreux moments de joie et de réussir à surmonter les moments plus difficiles que peut nous réserver la vie.

Je vous souhaite également d'être des citoyens épanouis dans notre ville de Marly, que vous puissiez être heureux et fiers de vivre à Marly.

Pour cela, au-delà des vœux pieux et de la tentation de la pensée magique, il va falloir que mon équipe municipale poursuive dans sa dynamique engagée maintenant depuis plus de 3 ans.

Nous sommes entrés désormais dans la deuxième partie du mandat que vous nous avez confié en 2020. Je vais profiter de cette cérémonie pour prendre quelques minutes d'arrêt sur image afin de faire le bilan de cette première partie du mandat et esquisser ce qu'en sera la deuxième.

Je ne rentrerai pas dans les détails du bilan parce que ce serait un exercice bien trop fastidieux pour un moment qui se veut certes protocolaire mais surtout convivial. Vous avez tous reçu chez vous l'édition spéciale de notre magazine municipal consacré au bilan de mi-mandat et dans laquelle vous pouvez retrouver tous les détails de notre action projet par projet, domaine par domaine. Cette distribution a d'ailleurs été l'occasion de nombreux échanges puisque dans la mesure du possible nous avons souhaité vous remettre le magazine en main

propre et engager la discussion sur votre perception de notre action municipale.

Ces échanges avec vous, qu'ils aient eu lieu lors de cette distribution, pendant les balades urbaines que nous organisons dans les quartiers de la ville, pendant un événement associatif ou organisé par la ville ou encore lors des rendez-vous que nous avons en mairie, sont extrêmement précieux pour moi. Au-delà de l'image de l'administré râleur et jamais content, c'est souvent l'occasion de discuter franchement des points positifs comme négatifs qui impactent votre vie de tous les jours.

Parce que même si dans les discours de vœux, la tradition est plutôt de se focaliser sur les aspects positifs de l'action municipale, j'ai envie de m'arrêter quelques instants sur les points noirs, les échecs et les sujets perfectibles.

Tout d'abord, deux sujets radicalement différents mais qui ont terni fortement 2023 : l'abandon par Valenciennes métropole du projet que nous appelions « Le Grand Cavin » et les émeutes urbaines que notre ville a eu à subir avant l'été.

Sur le Grand Cavin, ce sont les efforts conjugués des trois derniers maires de Marly qui ont été balayés d'un revers de main sans explication aucune alors que ce projet, imaginé par Philippe Duée, né grâce à Fabien Thiémé et concrétisé par moi depuis trois ans était la promesse d'une attractivité nouvelle pour notre ville et pour tout le valenciennois avec la mise en valeur d'un cadre naturel exceptionnel et la création de logements de qualité pour accueillir de nouveaux habitants qui aujourd'hui, peinent à se loger dans le valenciennois et qui même s'ils viennent y travailler, repartent chaque soir en métropole lilloise.

Dans le cas des émeutes urbaines, c'est un choc d'une toute autre nature que notre ville a subi. Bien sûr, notre ville n'a été qu'une victime parmi d'autres et les dégâts que nous avons eu à déplorer ne sont pas les plus conséquents quand on pense à l'incendie de la mairie de Mons en Baroeul, du théâtre de Denain, du cinéma de Jeumont ou encore de l'école Sainte Clotilde de Tourcoing mais la violence des attaques contre les forces de l'ordre, le choix des cibles visées par les délinquants comme le chantier du Centre de Formation des Apprentis de la Briquette laissent le goût amer d'un échec retentissant. L'échec de l'éducation de ces jeunes, de leur intégration dans la société, l'échec de la politique de la ville qui n'a su prévenir cet embrasement des quartiers, l'échec dans la capacité à maintenir l'ordre et à empêcher les violences et les dégradations, l'échec de la Justice à sanctionner les coupables. De ces échecs,

chaque élu, local ou national, doit, bien sûr, prendre sa part de responsabilité mais c'est ces échecs montrent surtout la faiblesse de notre Etat, son incapacité à organiser la vie en société, son incapacité à garantir la sécurité des biens et des personnes.

A l'échelle municipale, nous avons engagé la rénovation urbaine de la Briquette et nous allons bientôt le faire également pour les Floralies mais ce ne sera pas suffisant, pas efficace pour assurer une véritable transformation de ces quartiers si l'Etat républicain ne nous aide pas à garantir l'ordre. Rien n'est possible sur du long terme sans ordre. Les trafics divers et variés mais surtout de drogue doivent être éradiqués, les violences et les incivilités doivent être sévèrement réprimandées avant de pouvoir imaginer une transformation par l'amélioration du cadre de vie, du logement, par la qualité de l'enseignement ou de l'accompagnement social.

A la fin des émeutes, tous les maires dont les villes avaient été fortement touchées par les émeutes ont été reçus par le Président de la République pour une séance de psychothérapie de groupe. Nous en avions certes bien besoin. Il nous avait ensuite promis des réponses fortes pour empêcher toute récidive. Malheureusement et comme bien souvent, quand l'attention médiatique s'est portée sur un autre sujet, il n'a plus été question de

celui-ci et à ce jour, rien n'a été fait pour garantir que cela ne puisse se reproduire.

Je le regrette et je le déplore.

Nous avons besoin d'un Etat fort, d'un Etat qui garantisse l'ordre et la sécurité de ses concitoyens. Nous n'avons pas besoin d'un Etat qui régente notre vie quotidienne dans ses moindres détails en distribuant bonus et malus avec l'argent des contribuables, nous avons besoin d'un Etat qui assure l'éducation de nos enfants, qui fasse fonctionner notre système de santé, qui assure notre sécurité à l'intérieur de nos villes et à l'intérieur de nos frontières.

Je vous avais dit que je ne ferais pas de vœux pieux mais je vais qu'en même en faire un, j'espère qu'en 2024, nos gouvernants sauront recentrer l'action de l'Etat sur ses missions principales et cesseront de bricoler des mesures infantilisantes qui ne sont que des écrans de fumée pour masquer l'incapacité à se saisir des sujets majeurs qui sont les réelles préoccupations des Français.

Ca, c'était pour les échecs!

Je vais maintenant revenir à des sujets plus terre à terre mais qui font le quotidien dans une ville et qui sont perfectibles à Marly. Auparavant et pour nuancer mon propos sur l'échec du maintien de l'ordre, je voudrais rendre un très grand hommage aux forces de l'ordre et aux sapeurspompiers, au Sous-préfet de l'arrondissement de Valenciennes, au Commissaire Tison, au Chef Blanchart de la Police Municipale de Marly et à toutes les femmes et tous les hommes avec qui j'ai passé ces nuits de violence. Je veux leur dire mon admiration pour leur courage et pour leur patience. Bien loin de tous les clichés sur les violences policières, vous n'imaginez pas la patience qu'il faut pour recevoir des insultes, des pierres, des boulons, des tirs de mortier, des cocktails molotovs et cela, des heures durant, sans répliquer, sans se défendre, juste en restant là pour protéger ce qui pouvait l'être sans prendre le risque de blesser l'un de ces jeunes dont la plus grande ambition était justement de les combattre et de les abattre. Même si vous n'avez pas toujours l'impression d'être soutenus suffisamment, même si c'est un métier difficile et dangereux, vous faîtes un beau métier, votre rôle est primordial, nous besoin de vous et vos concitoyens avons remercient et si vous le voulez bien, vous applaudissent.

Après ces quelques errances dans mon propos, que vous me pardonnerez j'en suis sûr étant donné leur motivation, j'en reviens à mes sujets terre à terre. Il y en a deux dont je veux principalement vous parler ce soir. Avec une part de Mea Culpa mais aussi les solutions pour y remédier. D'abord le cadre de vie et ensuite la réponse de la mairie à ses administrés.

Sur le cadre de vie, j'englobe tout ce qui touche à l'entretien des espaces verts, les dépôts sauvages, la propreté urbaine. C'est un sujet majeur dans une ville parce que c'est ce qui saute aux yeux à la fois des habitants mais aussi de tous ceux qui traversent notre ville. Nous avons encore de gros progrès à faire en la matière. C'est à la fois une responsabilité de votre municipalité, de vos élus et des agents de la ville mais aussi une responsabilité collective de tous les habitants.

Sur la partie de ma responsabilité, c'est là que je dois faire un Mea Culpa, l'entretien des espaces verts a été entre insatisfaisant et catastrophique une bonne partie de l'année. D'aucuns y ont vu une volonté de la commune de faire des économies sur ces dépenses mais la réalité est plus simple. Depuis des années, les espaces verts sont sous-traités à un prestataire extérieur et lors du dernier renouvellement de prestataire, celui qui s'est vu attribuer le marché n'a pas été à la hauteur de nos espérances. Heureusement son marché était attribué pour un an et nous n'avons pas reconduit le contrat. Nous allons donc relancer une procédure de marché public pour désigner d'autres prestataires dont nous

espérons qu'ils donneront plus satisfaction et que nos espaces verts retrouveront le niveau d'entretien qu'ils méritent.

Concernant la dimension collective, il faut se rendre compte que la municipalité ne peut pas tout faire, que les agents communaux ne peuvent pas être derrière chaque Marlysien qui sort de chez lui pour ramasser les déchets qu'il sème dans la rue, les crottes de chien qu'il laisse sur les trottoirs, les dépôts sauvages abandonnés à l'entrée de nos chemins. Heureusement ce n'est pas une majorité de nos concitoyens mais cet incivisme de quelques-uns pèse très lourd sur les finances de notre ville et sur son image. Quand on parle dépôts sauvages et propreté urbaine, on parle en centaines de milliers d'Euros pour la ville. Probablement pas loin du million par an si on additionne tous les coûts.

Imaginez le nombre d'arbres, d'arbustes, de fleurs que nous pourrions planter et entretenir chaque année avec ce million qui est aujourd'hui si bêtement dépensé.

Alors pour aborder les solutions, bien sûr, j'en appelle au civisme de tout un chacun mais j'ai bien conscience que ceux qui seront touchés par cet appel ne sont pas ceux que je vise. Ceux qui seront touchés par mon appel sont ceux qui rentrent et qui sortent leurs poubelles au bon moment, qui ne tondent pas leur pelouse le dimanche après-midi, qui nettoient le trottoir et le caniveau devant chez eux et je veux d'ailleurs les en remercier parce que sans leur civisme la tâche serait insurmontable pour les services municipaux.

Pour les autres, nous allons opter pour la manière forte. Nous avons fait beaucoup de pédagogie depuis le début du mandat sur les bons comportements à adopter. Maintenant, je considère que les contrevenants sont des personnes de mauvaise foi et qu'il est temps de les sanctionner. Poubelles non rentrées, crottes de chien ramassées, dépôts sauvages, stationnements anarchiques sur les espaces verts, toutes les incivilités seront verbalisées systématiquement. Pour cela, nous allons pouvoir compter sur les 250 objectifs des caméras de notre nouveau système de vidéo surveillance et sur les 2 Agents de Surveillance de la Voie Publique que nous allons recruter en plus des deux agents de police municipale supplémentaires qui viennent de nous rejoindre en fin d'année 2023. Nous sommes en train de reconstruire une ville magnifique à l'instar de l'avenue Barbusse et de la nouvelle place de la ville et nous allons nous assurer qu'elle le demeure. Le stationnement restera gratuit comme nous nous y étions engagés mais il sera réglementé par une zone bleue et nous la ferons respecter.

Le deuxième sujet pratico pratique que je voulais aborder avec vous ce soir est celui de la réponse aux administrés. Vos questions, nos réponses, nos délais de réponse, nos absences de réponse.

C'est là que je fais à nouveau un Mea Culpa parce que malgré tous mes efforts, nous ne sommes pas encore bons dans ce domaine. Quand i'étais d'opposition ou même comme simple habitant, j'ai toujours été outré de la manière dont la municipalité traitait ses administrés. Accueil glacial voire même désagréable dans les services de la ville, absence de réponses aux courriers ou aux mails, j'en avais fait un cheval de bataille en arrivant aux responsabilités mais force est de constater que la bataille n'est pas encore gagnée. Trop souvent vous m'interpellez dans la rue ou à l'occasion d'une manifestation pour me rappeler qu'une de vos demandes à la mairie est restée sans réponse ou que la manière de répondre n'a pas été à la hauteur de ce qu'un citoyen est en droit d'attendre de sa municipalité.

Tout n'est pas négatif et je veux souligner l'énorme changement qui a été accompli à l'accueil de la mairie. Je n'ai pas une semaine sans avoir des compliments sur la manière dont nos agents vous ont accueillis, ont répondu à vos questions, se sont décarcassés pour trouver une solution à votre problème. Nous sommes

désormais d'ailleurs parmi les villes les plus efficaces pour la délivrance des cartes d'identité et des passeports alors que nous étions parmi les cancres il y a encore 3 ans.

L'accueil du CCAS a également été révolutionné à la fois physiquement par de nouveaux locaux bien plus agréables mais aussi sur le fond avec un véritable suivi social qui a été mis en place par nos agents sous l'impulsion de son directeur et de notre adjointe aux affaires sociales. Désormais les Marlysiens y trouvent des solutions et des animations proposées par des professionnels de grande qualité. Je tiens d'ailleurs à souligner que la combinaison du dynamisme de notre CCAS et des entreprises installées sur notre ville font qu'à Marly en 2023 nous avons eu une baisse du chômage de plus de 8% alors qu'il était en stagnation ou en très légère baisse sur le reste du valenciennois ainsi qu'au niveau régional.

Concernant les points positifs, il y a également l'application que nous avons développée et qui vous permet de recevoir des informations de la ville mais aussi et surtout de nous faire des signalements sur les problèmes que vous rencontrez dans votre vie quotidienne. Cette application fonctionne très bien, vous vous l'êtes parfaitement appropriée et elle permet

de vous apporter des réponses efficaces et rapides pour de nombreux petits ennuis du quotidien.

Là où nous pouvons et où nous devons progresser, c'est sur les réponses aux courriers et aux mails. Dès que la réponse nécessite de passer dans plusieurs services ou est complexe, nos délais sont trop longs et même parfois, je me suis rendu compte que des courriers étaient mis de côté sans qu'une réponse soit apportée ce qui est absolument inacceptable. Nous sommes en train de tester un nouveau logiciel de suivi du courrier et j'espère que nous pourrons solutionner ce problème et qu'aucune correspondance ne restera sans réponse même si la réponse doit être négative. Rien n'est pire qu'une absence de réponse qui peut facilement être considérée comme un manque de considération voire même de mépris alors qu'aucun de nos élus ou de nos agents ne souhaite vous renvoyer ce sentiment.

Maintenant que j'ai fait les échecs et les « peut mieux faire », je vais quand même aborder les sujets de satisfaction. D'autant qu'ils sont nombreux !

Je ne vais pas vous faire de liste à la Prévert puisque vous avez eu toutes les informations dans le bilan de mimandat mais je veux revenir sur l'esprit de ces projets et de ces réalisations. Vous le savez et vous pouvez encore

le constater chaque jour, notre ville souffrait d'un déficit massif d'investissement depuis 30 ans. Faute d'investissement régulier, c'est l'ensemble patrimoine de la ville qui s'est dégradé inexorablement. Les écoles, les salles de sport, les bâtiments administratifs, l'Hôtel de ville, les routes, ... La d'une conjonction gestion calamiteuse investissements et le laisser-aller total dans dépenses de fonctionnement de la ville avait amené la ville dans une situation lamentable avec un besoin en travaux absolument colossal mais des caisses vides qui ne permettaient même pas d'envisager d'en réaliser ne serait-ce que le commencement.

Pendant ces trois dernières années, et je tiens à remercier les élus et les services qui ont rendu cela possible, nous avons pris à bras le corps les deux aspects des choses en préparant les projets d'investissement, en menant les études nécessaires à la réalisation des travaux et en assainissant nos finances pour dégager les moyens nécessaires à financer ces chantiers.

Devant l'ampleur des besoins, j'ai également frappé à la porte de tous ceux qui pouvaient nous aider en cofinançant nos projets et je veux remercier très sincèrement tous les partenaires qui sont engagés à nos côtés pour rénover Marly. Il y a Valenciennes métropole avec par exemple plus de 4 millions d'euros pour nous aider à refaire l'avenue Barbusse et encore 4 millions pour refaire toutes les voiries de la zone des 10 Muids, presque 5 millions pour refaire toutes les rues, trottoirs, espaces verts de la Briquette. Il y a le Département du nord avec par exemple plus d'un million et demi d'euros pour la construction de la nouvelle école Rue Paul Vaillant Couturier dont nous poserons la première pierre la semaine prochaine ou encore la réfection de la rue Jean Jaurès et la création d'un rond-point à la place du carrefour à feux de l'entrée des Floralies. La Région est également présente à nos côtés sur tous nos projets importants comme la nouvelle école ou l'aménagement de la place Gabriel Péri. Je n'oublierai pas l'Etat bien sûr au-delà de notre Dotation Globale qui Fonctionnement nous aide sur de nombreux projets comme la rénovation urbaine de la Briquette, la rénovation de l'école Jules-Henri Lengrand dans le centre ou encore pour le financement de nos caméras et notre système de vidéosurveillance.

En cette année d'élections européennes, je me garderais bien de faire de la publicité aux Députés européens même si l'un d'entre eux que vous connaissez bien est particulièrement cher à mon cœur mais il faut souligner le rôle majeur de l'Union Européenne à nos côtés pour des sujets aussi variés que l'insertion professionnelle à travers des aides conséquentes à notre CCAS,

l'éducation de nos enfants à travers les projets ERASMUS que nous portons pour que les petits Marlysiens puissent découvrir l'Europe pendant leur scolarité à Marly et puis surtout, nous attendons de grosses subventions européennes pour nous aider à réaliser notre grand parc urbain le long de la Rhônelle. Ce sera plus de 27 hectares d'un seul tenant en plein centre-ville pour se promener, faire du sport, s'amuser, ou prendre des raccourcis en traversant la ville à pied. Les procédures de marché seront lancées d'ici la fin du mois et j'espère pouvoir démarrer les travaux le plus vite possible.

Xavier Bertrand m'a envoyé un SMS cet après-midi pour s'excuser de son absence mais il est dignement représenté ce soir par Aurore Colson, notre Conseillère Régionale et voisine valenciennoise. Un certain nombre de représentants des autres institutions partenaires sont présents dans la salle et je tiens à les remercier de leur présence mais aussi et surtout de leur soutien car sans eux, nombre de nos projets ne pourraient voir le jour, seraient fortement revus à la baisse ou décalés dans le temps.

Et le temps, c'est toujours le problème majeur!

Parce qu'avant 2020, il ne se passait rien dans la ville et donc il y avait une sorte d'esprit de résignation, de fatalité face à la dégradation des rues, des écoles, des salles de sport, ... mais maintenant que nous avons relancé la machine à fond et que des chantiers démarrent partout dans la ville, il y a des attentes très fortes et même des impatiences très fortes qui se font jour pour réclamer le même traitement que là où ça a commencé.

Alors bien sûr, je ne voudrais pas avoir à vous demander de patienter même s'il faudra bien le faire mais je vais vous expliquer la logique de la priorisation parce que la priorisation est nécessaire. D'abord pour pouvoir tout payer et aussi parce que nous ne pouvons pas mettre toute la ville sens dessus-dessous. En ce moment, c'est déjà limite avec le chantier sur l'avenue Barbusse et celui rue Salengro. Mais la rue Roger Salengro ne pouvait vraiment pas supporter un hiver de plus et il a été obligatoire de la mettre en chantier avant la fin de l'avenue Barbusse.

Dans l'ordre des priorités, il y a bien sûr les écoles. Je peux tout entendre sur l'état des routes ou des salles de sport mais je ne peux pas accepter que des morceaux de béton se détachent des murs de nos écoles, que les classes aient encore des simples vitrages quand ils n'ont pas été remplacés par de simples planches de contreplaqué. Donc d'abord les écoles. Nous avons mis un million de travaux dans l'école Jules-Henri Lengrand

parce que c'était celle qui était en moins mauvais état et qui pouvait être rénovée. Côté Paul Vaillant Couturier, nous avons un groupe scolaire en chantier en ce moment. Il y en a pour 15 millions. Maintenant nous allons pouvoir commencer à travailler un projet pour traiter les écoles Marie Curie et Hurez Saint Nicolas qui sont en piteux état et impossible à rénover.

Ensuite, ce sont les voiries nécessitent le plus notre attention. Malheureusement c'est un domaine qui est très gourmand en argent public, imaginez-vous que nous allons approcher le million et demi pour refaire la moitié de la rue Salengro. Dans les voiries, la priorisation se fait entre la fréquentation et l'état de la voirie. Donc d'abord l'avenue Barbusse avec ses plus de 10 000 voitures/jour et son état catastrophique. Ensuite la rue Salengro, moins fréquentée mais très stratégique et quasiment impraticable. Dès que l'avenue Barbusse sera terminée, nous allons démarrer sur la rue Jean Jaurès qui est quasiment aussi fréquentée et qui est en piteux état également. Dans le même temps, nous essaierons de lancer les rénovations de rues structurantes dans l'accès quartiers la aux comme rue Gaston Monmousseaux pour le quartier des Oiseaux ou la rue Paul Gauguin pour la résidence des Peintres.

Nous ferons également des petites réparations dans les voiries très abimées comme celle que nous venons de faire sur le haut de l'avenue de la Paix mais c'est pour les plus petites voiries moins fréquentées mais très abimées que je suis obligé de vous demander de la patience, nous allons faire au plus vite et au mieux pour les refaire toutes mais cela prendra nécessairement du temps. Nous ne pouvons pas compenser 30 ans d'inaction en 3 ans même avec toute la bonne volonté du monde.

Et de la bonne volonté, je peux vous assurer qu'il y en a, que notre équipe en regorge même !

Elus comme agents municipaux donnent le meilleur d'eux-mêmes pour vous rendre la ville plus agréable dans tous les domaines. Bien sûr, nous faisons de gros efforts de gestion pour avoir les moyens de financer les travaux mais nous faisons également le maximum pour améliorer le fonctionnement de chaque service dont vous avez besoin pour vivre sereinement à Marly. C'est vrai pour la petite enfance, l'enfance, l'éducation, le sport, la musique, parce que nous voulons que vous vous sentiez bien dans notre ville et que nos enfants puissent s'y épanouir pleinement.

C'est vrai également dans l'action sociale, dans les actions à destination de nos séniors pour que Marly soit une ville où l'on puisse facilement se sentir intégré que ce soit par l'insertion professionnelle ou sociale.

Je vais m'arrêter là parce que mon propos s'allonge et que je ne peux pas côcher toutes les cases de l'action municipale même si la fierté que je ressens à l'égard de mon équipe et de mes agents m'y inciterait.

Un dernier mot peut être quand même pour rassurer nos contribuables. Il est de bon ton lors de ces cérémonies de dire que les taux d'imposition n'augmenteront pas. A Marly, c'est un peu différent. Nous commençons à nous rapprocher des taux des villes voisines mais je peux déjà vous annoncer qu'en 2024 comme chaque année depuis notre élection, nous allons encore baisser nos taux d'imposition. Alors je sais que l'inflation fait mécaniquement augmenter ce que vous avez à payer mais pour la partie qui est décidée par la ville, nous maintenons cette logique de baisse chaque année de nos taux.

C'est maintenant vraiment la fin et je terminerai en remerciant en votre nom tous les agents de la ville qui ont organisé cette cérémonie et en vous souhaitant à nouveau à toutes et à tous, une très bonne année 2024!

Merci de votre attention.